



Breve Historia de Centroamérica.
PEREZ BRIGNOLI, Héctor
 Alianza Editorial. Col. Alianza América.,
 Madrid, 1985, 169 págs.

Centroamérica es una región de permanente actualidad en los últimos años, a ello contribuye el hecho de ser teatro de agitación revolucionaria y área de confluencia de los intereses estratégicos del imperialismo estadounidense. Hay que plantear las raíces de esta situación desde una perspectiva netamente histórica y esto es lo que se propone la síntesis de Héctor Pérez Brignoli. Del autor conocíamos, en el estado español, sus trabajos (en colaboración con C.F.S. Cardoso) "Los métodos de la Historia", una interesante reflexión sobre los problemas de la Metodología de la Historia, las corrientes historiográficas y las nuevas tendencias en el campo de la historia como disciplina científica. También su "Historia Económica de América Latina", un análisis de la formación económico-social latinoamericana en su estructura y desarrollo coyuntural a través de la hipótesis marxiana de una vía de acumulación originaria de capital.

Con este nuevo trabajo, Pérez Brignoli intenta abordar, en síntesis, el proceso histórico que conforma la entidad regional centroamericana desde la conquista española hasta nuestros días. El autor utiliza un criterio restringido en su objeto de análisis: Centroamérica como región limitada a los cinco países que formaban el Reino de Guatemala en 1821. Si bien este criterio es discutible (deja de lado a países como Belice o Panamá), lo que se consigue es una cierta homogenización en cuanto al análisis histórico de esta región.

La obra se estructura en seis capítulos y un epílogo en los que se refleja la propuesta de periodización de P. Brignoli: De 1520 a 1821, Centroamérica constituida como una colonia de la metrópoli española; el proceso de formación de los estados nacionales durante el siglo XIX; el desarrollo de una economía de exportación y la penetración de imperialismo estadounidense en 1900-1945 y, por último la crisis del orden liberal durante el periodo 1945-1980. La periodización se establece, no con arreglo a criterios de historia política, sino en función de los ejes centrales del desarrollo histórico centroamericano, lo que contribuye a una visión globalizadora de esta región.

Sin caer en el determinismo geográfico señala los factores ambientales que condicionan el medio: oposición entre los altiplanos montañosos del centro y las zonas selváticas del Atlántico y las pendientes bruscas hacia el Pacífico que configurarían un tipo de asentamiento distinto de las poblaciones indígenas. Estas tienen su identidad cultural con México aunque no se plasma en una identidad política. Sobre estas sociedades se produce el impacto de la conquista española cuyos asentamientos se dirigen al altiplano central y las costas del Pacífico. La implantación de la organización política española se va a sentar durante la segunda mitad del s. XVI y, por otra parte, la sujeción indígena se produce a través del tributo y el repartimiento que constituyen uno de los factores fundamentales de la economía colonial. Si bien la importancia de la iglesia queda, a veces, des-

dibujada en este trabajo, Pérez Brignoli identifica a esta como el instrumento esencial de control ideológico y una de las principales propietarias en Centroamérica.

Se produce así una articulación económica que en el s. XVII, que se estructura a partir de una economía de subsistencia con un comercio exterior muy limitado y centrado en el añil. La crisis económica, a fines del XVIII, y el declive del poder estatal de la metrópoli alcanza un carácter irreversible. En 1823, después del fracaso del proyecto imperial de Itúrbide, las colonias centroamericanas se convierten en una república federal independiente; es, en este contexto, cuando se producen las fricciones entre los distintos grupos dirigentes que dan lugar a un período de inestabilidad política y luchas civiles que acaban con la desmembración de la república y el surgimiento de los actuales estados centroamericanos.

A partir de aquí el autor analiza los diferentes proyectos de reformas liberales cuya estrategia homogénea es la vinculación al mercado internacional a través del ciclo exportador del café y la subordinación creciente de las clases dominantes guatemaltecas, hondureñas, salvadoreñas, etc., al capital extranjero. Todo esto va a conformar una situación social con una fuerte dicotomía de clases, acaparamiento del poder por parte de la minoría terrateniente y desarrollo de la violencia institucional exigida por la propia dinámica interna económico-política.

Dentro de este contexto hay que señalar la relativa estabilidad política de Costa Rica atribuible, según Pérez Brignoli, a un cierto pragmatismo de la clase dirigente costarricense y una saludable perspectiva económica. Sin embargo, hechos concretos como el movimiento guerrillero de Sandino en Nicaragua o el levantamiento de trabajadores y campesinos salvadoreños, en 1931 son síntomas del grado de polarización social alcanzado en lo que el autor ha denominado "un inmenso monólogo de las clases dominantes consigo mismas".

Los intereses estratégicos estadounidenses han sido un elemento estructural más de la dependencia centroamericana. Elaborada con distintas formulaciones ("Big stick", diplomacia del dólar, buen vecino, alianza para el progreso), la política exterior americana se dirigió al control político de los estados centroamericanos. Por otra parte el fracaso del desarrollo industrializador y los intentos de agrupamiento comercial de los países centroamericanos aseguraron un progresivo desequilibrio social acentuado en las décadas de los 50-60. Tímidas soluciones como la de Arbenz en Guatemala fueron cortadas de raíz por los Estados Unidos. En la situación actual la indefinición del desarrollo histórico centroamericano es palpable; sin embargo estamos de acuerdo con Pérez Brignoli cuando expone que hechos como la revolución sandinista supone un paso atrás en la hegemonía estadounidense en la zona y un nuevo intento de reestructuración de la región sobre nuevas bases.

En suma el interés del trabajo de Héctor Pérez Brignoli radica en que es una nueva manera de analizar un proceso histórico como el centroamericano partiendo de una visión globalizadora en la que se une la rigurosidad y capacidad de análisis junto a una gran claridad expositiva.

123

Pedro BELMONTE